
ੈˁ清华

����年（春） 69

人们常将䶎的际遇㖾〠为“㕈

分”。我们ݴ三人ᴮ先后就䈫于清华

大学无线电系，可䉃与该系“有㕈”了。

风华正㤲时在这䟼ྐ定学业和ڊ人，受⳺

ग़⍵、感ᘰ难忘。现ᵍ㣡ཅ᪈取一Ӌ回

ᗶ、感ᛏ，㲭都是Ӌᵲ谈⩀记，ն多少也

现出这数十年间的一Ӌ风䊼。学校䟼类

似的手足同校、ᔲ代同校并不ѿ见，都有

各自的机㕈、景况，㮤含不少䏓䰫䖦事，

这Ӌ䰢䰫㣡㎞，就似在ި䳵的华ᴽ上施Ӌ

㔰片，㲭小ն可Ӌ⟐ݹ的情䏓。

我高中毕业于杨ᥟ宁、䛃ぬ先ᴮ就䈫

的ጷ德中学，1955年考清华时，是按电机

系录取的，նᐢ注明“电䇟专业”。入学

不ѵ，在䱦ở教室召开了无线电系“建

系”大会，那时全部师生员工也就ࡊࡊ

满䱦ở教室，会开得简单、ᒴ重，又≄≋

融融。ᇓ布和讲话后，师生还表演了Ҁ

器、双㉗等小节目。系主任是ᆏᱝ㤡教

授，他ᖂ国前ᴮ任㖾一电子所长，研发了

“最小”电子㇑，手执㇑子的➗片ᴮ࠺于

IEEEᵲ志ሱ面。此外，还有常䘥教授和

马世䳴副教授。“只有两个ॺ教授”的状

况，让我们有Ӌ䇦ᔲ，同学间时有议及。

党支部书记兼系秘书是李传信讲师（后来

任㙼至校党委书记）。当时系办公和实验

室与电机系同在电机侶，电机侶是㘱建

筑，⺽于前面两排临建平ᡯ，所以“深㯿

不䵢”。此时㲭ᐢ有系的分，ն与电机

系“ါ㕈”⣩在，共〠“电无系”。不ѵ

多班ᣭ调学生৫组建工程物理专业，重组

后又改〠“无物系”。开运动会时，代表

队ᡤ此标记出场，ᴮᕅ起不少议论，ᡆ为

ㅁ谈。再后，得以⤜立成为“无线电工

程系”。

一年㓗设班主任，由年䖫的工程ࡦമ

周ḣ䍎㘱师担任。记得第一次活动在ࡊ开

学，由ྩ带৫什和ഝ度中⿻之ཌ，月ݹ下

的⒆⮄ᓺ边，同学们围一起䖞流ڊ自我

ӻ㓽。对于ࡍ家门的少⭧少ྣ们，感

㿹是那样的温俘，一下便拉近了彼此的情

感。如此㖾好的开ㄟ，ᡆᐢ为毕业时获奖

“先进集体班”᫂播了种子。

当时学㣿施行五分ࡦ，教务规定，㤕

期ᵛ各科都是五分，只一门四分，可开学

时重考一次，以争取“全五”的成绩记

录。我也ᴮ“⧽ᜌ良机”，参加外䈝口试
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再考过关。不ѵ校ഝ䟼运动䘝起，学㣿也

⑀␑而䎻消༠，此规自然也就不了了之

了。此事㲭小ত印䊑⣩在，ࠐ年后得“毕

业生优良奖状”，ᡆ䇨也与此有关。

我们是无线电系学ࡦ由五年改为六年

的首届。ն在五年㓗时，班䟼ᣭ调少数同

学提前毕业，后来⸕道他们有ᒨ成为我

国“两ᕩ一ᱏ”ᰙ期开ᤃ者。当时按五年

毕业的还有两䎺ই留学生，年长的据ࡦ

传是䎺共党员。他学习有Ӌਲ਼力，ㅄ记使

用㘱式䎺文，年䖫Ӌ的ᐢ采用拼丣，ڦ尔

也ᨂࠐ߉个中文。他们的毕业（课程）设

计安排在系实验室，不同于我们৫校外的

ল、所，ՠ计是“内外有别”。二人回

国后不ѵ，ণ传䰫在⋣内大学，ᐢ分别担

任无线电系主任和专业教研室教授了。

学ࡦ的延长，使我们有更充㼅的时间

参加“ⵏ࠰ⵏᷚ”的毕业设计，也参与更

多的教研室活动。当时正在增设ࠐ门新

课，参考书全是外文，开课方式是采取教

师各备一段，䖞流讲䘠，共同研讨，这对

迅速开ᤃ新学科确实是有效佳途。

最后一年，ᴮ与专业㘱师同听㣿联专

家讲课，㘫䈁由班䟼䎥国⒈同学担任，此

前ྩᐢ调到教研室工作。㲭每次课前ྩ都

䰵过专家的文は，经过ㆄ⯁，ն讲时的随

机ਈ化也会有，ྩ还是很好地承担了下

来。专家课程的主题和内容对我们来䈤很

新，我们也很感兴䏓，ն讲䘠时ত䶎常简

略，多为ᾲᘥ，效率也不高。

让我们难以忘ত的一Ԧ事，是班䟼

两同学㻛划为“ਣ⍮”。运动后期，他

们㻛调我系，别了ௌ爱的专业，开

了班㓗。而有ᒨ的是毕业时，学校并未将

他们的“ᶀᯉ”入ẓ，不过他们自ᐡ并

不⸕ᲃ，身心影响持续多年，直至改革开

放。多年来，班䟼一直视他们为成员，䘄

校㚊会情感如ࡍ。

毕业分配，我到了中国科学技术大学

（当时还在北京），首Ԧ任务是㔉中国科

学院电子所陈㣣ݱ教授当助教。由于当时

与西方䳄㔍，人们对这Ӌ有留㖾背景的大

专家有一种莫的神秘，我ᴮ䰞他国外

经历的最大᭦获，他回ㆄ䈤只需三个ᆇ表

达：“见过了”，我未ᴮᯉ及如此䀰简

䍵。陈先生学䇶博，平易简ᵤ，他家䟼

的߉ᆇ台是用“一ཤ⊹”前加ᣈ条拼接

的，使我深印䊑。

科大实施“所系结合”，由所䟼⸕

专家授课，有课来，课后回，ㆄ⯁、䖵导

等由系䟼教师承担。当时科大ᐢ施行“重

ส，少专业”的方针，更多学时用于数

学、物理及外䈝，后在80年代李政道办的

留㖾博士班选ᤄ中ᐢ显示其优࣯。陈先生

的“无线电ส”是专业ୟ一的全年课，

其要点⏥ⴆ了清华的接᭦、发䘱、天线等

专业内容。此外开有一室主任陈ᇇ僈（ᰙ

期清华校友）的“电子系统”，四室余㤡

林、ॺ导体所等专家的专业课，接续安

排我为助教。这对ࡊ毕业的我是很大的

力，ն也只有ࣹ力而为。经过此段⼘练，

使专业ส和业务能力提高不少，对后来

的工作ᤃ展帮助不小。

随着高能物理所的成立，北京正负电

子对ᫎ机的筹备，我有机会参加了“计

㇇中心”的创建，负责其中的CPU主机。

“中心”的规模和运㇇能力，在当时的科

学院是最大的。经由全室人员日ཌ团结ཻ

力，使⺜、䖟Ԧ均如期完成任务。为此，

我们ᴮ获得1978年“全国科学大会奖”，

支持了国家最大的科研工程，也为所䟼争

得了荣䂹。1983年依中㖾协议，我参加了
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科学院䎤㖾“数据处理中心”的考察，通

过三个多月在䍩米、SLAK、BNL等实验

中心的参观、交流，对我国今后相关领域

的发展，还是很有发和帮助的。后来又

参加过在大利的大探测器筹建。

提到出国我便想到常䘥㘱师对我的帮

助。20世纪70年代ᵛ的出国≋围，还似ѽ

᳆还寒的ᰙ春天≄，准备推㦀信是Ԧ勌有

的“大事”，大都想位≄大的人来

那时自ᐡ毕业ᐢ近20年，常㘱不ӵṳ。߉

李亷多，且年事ᐢ高、经历ൾට，是愿

㇑此等“䰢事”，让我亷为ᘀᘁ。为此，

我专门邀了教研室的㤵于海㘱师陪ᖰ。ࡊ

进常㘱家门，他的和㭬Ӣ切随ণ㕃䟺了我

的㍗张，带৫的㥹ᤏ信は，㲭ᐢ经过

䈒，ն䇴ӻ如օ、可参考依然很是ᛜ

⯁。他对内容、文ᆇ以及格式都ڊ了Ӌ؞

改，最后调ֳ地䈤，这推㦀信的关䭞作

用，可能就在这最后两行，ণ推㦀人的背

景：MIT⺅士和博士。我来前对此况

并不⸕ᲃ，也㇇是䶎常有运≄。最后，

他还多签了两份ౡ我备用。

数年后，在科学院主办、㖾国模式䇶

别学会主席担㓢主讲的᳁期研讨会上，我

ᴮ与常㘱相遇和⸝Ჲ交谈，他是会议的主

持人未多ᢃᢠ。参与此会⸕，他对信息

科学进展一直保持关注、研究，如此高喴

ӽ在学科前沿，ⵏ是Ԕ人䫖֙不ᐢ。此后未

再䈻面，也不ᲃ他ԉ৫օ时，亷多䚇。

我的大陈㖾兰，高中毕业于校

北京市ྣ一中，ྩ在1957年也考入我系就

䈫，分配在电ⵏ空专业。进校时ᐢ经开始

了“৽ਣ”、“大䏳进”、教学改革等一

系列运动，社会动㦑无所ᗼ地动着䊑

⢉之ຄ。㲭然运动仁仁，㋞伏⸝㕪，而മ

书侶学子ঐ座之风依然，➴⚟后走ᓺ继续

作业也大有人在。㪻ই㘄校长在清华学ڊ

子中一直有很高ေ望，大家最〠道他作报

的䀰简䚳，ࠐ无套话。在政治、经济

㢠难背景下，60年代由他主导建起了相当

规模和ẓ次的无线电系侶üü东主楼，很

Ԕ人㙣目一新，实验条Ԧ、研究环境显著

改ழ，极大地啃励和促进了系的发展。

大这届毕业动员是周总理在人民大

会堂ڊ的，1963年ྩ㻛分配到国防科委电

子所。这䟼课题以军工为主，从我系㇑ޛ

为开ㄟ，每年都有师ᕏ、师接力㡜地参

加，不长时间后多项成果ᐢ近世界水平。

大ᡆ课题负责，ᡆ专业配合，数十年如

一日䐿实औᚣ，不计利，ڊ出了实实在

在的贡献，参与的课题ᴮ多次获“科技进

步奖” 和其他奖项。

小陈㖾㦹与大毕业于同一ྣ中，

在中学ণ有“ྣ”之〠，也是学生㡎䑸

队长。ྩ于大毕业时考入我系，ကက的

䬪ⴆᦒ个ᡯ间，便安排了住ᇯ。ྩ分配在

ॺ导体专业，ⵏ是机㕈ᐗ合，这样我们

三人ㄏ体现了完㖾的“专业配套”，ഐ为

在很长时期䟼，系䟼的专业是按无线电技

术、电ⵏ空和ॺ导体三大类分设的。

从入学到“文革”开始，小这届学

生在校大㓖只䈫了两年多。小毕业时ᐢ

是“文革”后期，大多分配在边远地区ᡆ

สቲ。ྩ体质䖳ᕡ，经工ᇓ队家䇯，受➗

顾৫了西安区办小ল。报到时，⸕清

华同时来此的还有位同系⭧生王建ݹ，相

似的命运和共同的ៗៜ，使他们后来结为

生活伴ד。在那䟼，他们从ส建干起，在

资䠁⸝㕪、㕪ѿ经验情况下，自选自研产

品，在不长的时间䟼，⺜是᫁起一个效⳺

不䭉的电子仪器ল。历经⼘练，他们成⟏

了，在ཻ斗中也不断地䇔䇶自我。
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改革开放的大▞，也⎼动着他们的

心，他们双双报考了研究生。王建ݹ由

中国科学院电子所录取（同届考入中科院

的还有ইӱ东），ն为了夫两人能ཏ在

一地生活，他放ᔳ了这来之不易的学习机

会，与小一起共同参加到另一项重要工

程。他们在这䟼发挥了干，开䱄了

界，也获得走向世界的机遇。经由包括丁

㚷中教授等先生推㦀，二人先后取得䎤㖾

奖学䠁，在ᇶ执安大学攻䈫博士。毕业

后，他们在大学从事科研，不ѵ取得高㓗

㙼〠。王建ݹ在ₑṁዝ实验室工作时，由

于成绩突出，ᱻ升为“杰出研究员”。他

ᴮ经受邀䎤日、韩等多国讲学，出⡸了专

著，都ᐢ䎐清华、科学院等മ书侶。小

由于在参加的㖾、日科研合作中的贡献，

分享了“ส物理突奖”，受到嘉奖。

多年后大之子㻛保䘱清华，ն保䘱

专业不是心仪的无线电系，他便放ᔳ保䘱

参加了统考，结果不负执人，如愿进入

了我系മ像处理专业。毕业后取得㖾校奖

学䠁䎤㖾䈫博，所选ӽ是有关信息处理。

时ݹ㥿㤂，至今ቊ记得ࡊ入校时，㦂

㣌东区⁚ク的ᔳ䖘。今天，这䟼ᐢ是ᚒᕈ

一片的院系楼㗔，䟂目地㙨立在㑱㣡㔯㥥

中。无线电系更是由当年的小系，成为院

系中的“大ᡧ”，ᡆ䇨ᐢ是“首ᡧ”了。

期待无线电系明天更㖾好。

δᮽࡀӄɅᰖ㓵⭫㌱ᔰ㌱��ઞ年㓠
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春华秋实清华园  行胜于言永流传
——回忆在经管学院读研二三事

○韩  锦（���� 级ᬌ㏫⩡）

2019年，为纪ᘥ1975㓗校友毕业40周
年我们举行了隆重的庆ި活动。2019年，

也是我们1989㓗研究生校友入学30周年，

时ݹ㥿㤂，同样٬得纪ᘥ。回过ᖰ，䇨

多ᖰ事不断䰚现，师生情ᘰ常常感ᘥ。

一Ƚ䎫ᇬૂ㘷ᐾࣿࣧᡇ
䈱⹊䙖ᨆॽ㜳࣑

1975年10月，在高中毕业䘄ґࣣ动经

受䭫⛬，又经过ቲቲ推㦀选ᤄ和考核后，

我有ᒨ进入清华大学无线电系（㔥阳分

校）深䙐学习。1978年9月，四川㔥阳分

校建ᩜࡦ䗱回京，ᚒ复重建了无线电系，

���� 年θ丟䭜δεф䎫ᇬૂᮏᦾ൞㔅

㇗学䲘䰞ਙ合影

我们㔥阳分校各专业近3601975㓗学

生，ṩ据国家安排，提前ॺ年毕业分配走


